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La llegada de Patricio Aylwin en 1990 vino
acompañada de un propósito para Chile. Un
objetivo común de nuestra sociedad, al cual
todos y todas fuimos llama-
dos a contribuir. Se trataba
de consagrar la democracia
como régimen político in-
cuestionable, el respeto por
los derechos fundamentales
como un mínimo civilizato-
rio, la libertad como dere-
cho inalienable, y comenzar
a instalar un sistema de ma-
yor protección social y equidad. 

Transformar a Chile en la mejor economía
de Latinoamérica para atraer inversiones y
con ello financiar el nuevo gasto social. 

Más allá de las disputas políticas de la épo-
ca, lo cierto es que trabajamos para lograr ese
propósito. Cada gobierno que se sucedió
aportaba su grano de arena para ello. Desde la
jornada escolar completa, el AUGE, la gratui-
dad en educación, los tratados de libre comer-
cio, las concesiones de infraestructura, el desa-
rrollo sanitario, la pensión básica solidaria, y
muchas otras medidas, se orientaron a lograr
el propósito instalado. 

Chile en 20 años logró algo que América y
el mundo reconocieron —más allá de nuestra
transición política—, el haber instalado un
mercado pequeño como puerta de entrada de
capitales europeos, asiáticos y americanos pa-
ra América Latina, crecer a tasas promedio de
5,5% y disminuir la pobreza de 49% a 15%. 

Hoy, luego de una década política, institu-
cional y económicamente perdida, Chile nece-
sita un nuevo propósito. Un sueño colectivo
que nos motive a trabajar duro para lograrlo
en los próximos 20 o 30 años y que devuelva
la esperanza de ver un futuro mejor para las
nuevas generaciones.

Chile puede proponerse ser equivalente a
España o Portugal en 20 años. Se trata de fijar-
nos una meta colectiva ambiciosa, y que quie-
nes pretendan gobernar orienten sus acciones
hacia el logro de dicho objetivo. Necesitamos
volver a soñar, a trabajar con sentido, a mirar
una línea en el horizonte la cual alcanzar. 

Para ello lo primero es asumir nuestro ac-
tual “estado de crisis” (al decir de Baumann),
que se ha traducido en una caída en la calidad
de la gobernanza pública, en las condiciones
de seguridad, en la productividad, el diálogo
político, la estética del lenguaje, el respeto en-
tre las personas, los bajos niveles de confianza
interpersonal e institucional y la pérdida de
los valores comunes que nos motivan a vivir
en comunidad. 

Nuestra crisis se puede (y se debe) superar.
Debemos dejar atrás el pronóstico (condena)
que el Banco Central hizo para los próximos
10 años de un 1,7% de crecimiento. Eso no es
política ni éticamente aceptable, ni socialmen-
te viable. Necesitamos torcer esa proyección
con medidas de urgencia. 

Se trata entonces de un futuro gobierno de
crisis, una selección de las y los mejores en torno
a un propósito común. Una agenda que nos
muestre una visión de sociedad y un objetivo
más allá del período de gobierno, y que quien lo
suceda entienda que tiene que aportar también

(desde su legítima visión) al mismo propósito.
Así, entonces, lo que cambia pueden ser las

herramientas o medios, pero nunca el propó-
sito nacional. Corea y Japón lo hicieron hace
décadas y lograron revertir condiciones simi-
lares a la chilena y transformarse en socieda-
des desarrolladas en el amplio sentido de la
palabra (desde indicadores, productividad y
sistema político) hasta la educación, forma-
ción, disciplina y conciencia del respeto por el
otro y por su sociedad como mínimo colecti-
vo. Definieron su lugar en el mundo.

Necesitamos con urgencia un esfuerzo por
encontrar nuestro propósito nacional, nuestro
lugar; y para ello se requiere pensar fuera de la
caja, sin calculadora e incluso en medidas que
podrían ser impopulares, pero necesarias y
correctas para iniciar este nuevo proceso. Solo
así volveremos a soñar, a trabajar pensando en
ese propósito y dejar de lado los egos, mez-
quindades y radicalizaciones infantiles que
tanto daño nos han hecho. 

Chile tiene como nunca oportunidades in-
creíbles. Tenemos lo que el mundo necesita:
cobre, litio, hidrógeno verde y tierras raras.
Condiciones inmejorables para producir ener-
gías limpias, tierra para producir productos
agrícolas contra estación del hemisferio norte
y personas trabajadoras a las cuales hay que
dotar de competencias laborales y conoci-
mientos en nuevas tecnologías para incorpo-
rarlas a la era digital. 

Es de esperar que en la próxima elección
presidencial se nos muestre una visión de so-
ciedad con disposición a contribuir en la cons-
trucción de un nuevo propósito para este nue-
vo Chile. 

Un nuevo propósito para Chile
“...se trata de fijarnos una meta colectiva ambiciosa, y que quienes 

pretendan gobernar orienten sus acciones hacia el logro de dicho objetivo. Necesitamos 

volver a soñar, a trabajar con sentido, a mirar una línea en el horizonte la cual alcanzar...”. 

FELIPE HARBOE BASCUÑÁN

Abogado

SIMPOSIO EN LA UNESCO. El
ministro de Relaciones Exteriores de
Israel, Shimon Peres (derecha), y el
Primer Ministro de Francia, Edouard
Balladur (izquierda), escuchan al líder
de la OLP, Yasser Arafat, durante su
intervención. Posteriormente, Peres y
Arafat no lograron llegar a un
acuerdo, lo que hace peligrar el
proceso de paz.

ESPECTACULAR CONCIERTO
DE THE ROLLING STONES. El
grupo británico liderado por el
carismático Mick Jagger brindó un
show de dos horas en el Estadio

Nacional, en las que combinó legendarios éxitos con las canciones de
su reciente producción. Un gran despliegue escenográfico, de
iluminación y pirotecnia, acompañó el espectáculo, al que asistieron
más de 50 mil personas. 

PEAJES. Una radical transformación al sistema vigente considera la
estructura tarifaria para los proyectos viales que se entregarán en
concesión al sector privado, modalidad definida por las autoridades
como uno de los pilares fundamentales para reducir el déficit de
infraestructura. 
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E L  M E R C U R I O  H A C E  3 0  A Ñ O S

20 de febrero de 1975

MONTE ACONCAGUA.
Soportando aludes y rodados en
el ascenso, una expedición
andina chilena intenta escalar la
cima de esta montaña por su
vertiente más difícil.

IMPUESTOS INTERNOS. Los
productos afectos al nuevo
Impuesto al Valor Agregado no
deberían venderse a precios más
altos, porque se les ha rebajado
su tributación. 
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Competencia 
y autoridad

Señor Director:
El debate que se ha llevado a cabo en torno

a la toma de San Antonio me ha hecho recordar
una experiencia personal cuando me desempe-
ñaba como jefe de Gabinete del ministro de
Vivienda —Alberto Etchegaray— en el Gobier-
no del Presidente Patricio Aylwin.

Un día nos llama el jefe de Zona de Carabine-
ros para avisarnos de la toma de 200 departa-
mentos próximos a entregarse a quienes habían
sido seleccionados en uno de los tantos proce-
sos de postulación de esa época. Entendiendo el
problema humano y social, solicité a Carabine-
ros desalojar la toma.

A los pocos días me llaman desde la Presi-
dencia. Pensé que era un asesor y relajado tomé
el teléfono. Pero era el Presidente Aylwin, quien
me dijo —algo molesto— que un grupo de
dirigentes llegó a su casa a reclamar en contra
del burócrata que los había lanzado a la calle.

Como se comprometió a reunir antecedentes
y darles una solución, me preguntó cuándo
podría darles una casa. Sin embargo, al finalizar
la conversación me preguntó qué opinaba. Le
señalé que mejor los incentivara a inscribirse en
los programas habitacionales del Ministerio y
que no correspondía darles una solución que
solo deslegitimaba un mecanismo que, aunque
lento y complejo, era aceptado por quienes se
esforzaban por ahorrar para su vivienda y por
cumplir con otros requisitos.

El Presidente Aylwin me dijo “tiene razón,
eso les diré”. Yo, un abogado recién titulado de
25 años había recibido una lección de cómo
enfrentar un conflicto con competencia y
autoridad. Aunque duela.

JUAN ESTEBAN LAVAL

La razón 
importa poco

Señor Director:
Parecería que los datos, los hechos, las

razones y explicaciones, y lo que es peor, las
normativas y leyes, son absolutamente irrele-
vantes ante las sensaciones, convicciones y
pulsiones de algunos de nuestros gobernantes,
representantes, influencers y dirigentes socia-
les. Dominga es un ejemplo descollante, pero
hay muchísimos más que le cuestan caro al país
entero. La cobardía para ponerlas en evidencia
es complicidad que hace indignos de sus cargos
a muchos legisladores y políticos

ALEX WRIGHT

Música, imágenes,
iglesia y religión

Señor Director:
La música e imágenes de una canción han

producido un debate de tipo religioso que bien
podríamos observar como algo tan leve y
pasajero como son las canciones que compiten
en el Festival de Viña del Mar en busca de una
gaviota y algo de popularidad.

Con todo, me atrevo a plantear lo siguiente:
no hay países católicos, como tampoco los hay
evangélicos, mormones, protestantes ni de
cualquier otra religión o iglesia. Solo hay indivi-
duos y grupos o colectivos de ese tipo, mas no
países, salvo que algún Estado occidental,
retrocediendo varios siglos en esto, se declarara
hoy confesional y adoptara una religión o una
iglesia oficial. 

Una religión o una iglesia, he puesto, porque
no son una y misma cosa. Así, existe una reli-
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gión cristiana, con varias iglesias adeptas a ella,
de modo que presentar a una de estas últimas
como religión sería tanto como confundir el
fútbol con los clubes de fútbol.

AGUSTÍN SQUELLA

Atención Primaria
Universal

Señor Director:
La Atención Primaria Universal (APS-U) es la

estrategia con la que el Ministerio de Salud está
fortaleciendo su capacidad de alcanzar una
cobertura global de la población, para dar
respuesta cada vez más integral, oportuna y
localmente pertinente a las familias.

Las 21 comunas pioneras de APS-U lograron
un crecimiento del 14% en atenciones de salud,
superando el aumento promedio nacional en un
5%. Las atenciones en horarios extendidos
aumentaron un 54% (promedio nacional de
35%) y el gasto de bolsillo se redujo en 4,5%.
Esta política beneficia inclusive a usuarios de
isapres y Fuerzas Armadas, implementando
tecnologías como telesalud, operativos barriales
y otros que mejoran el acceso y satisfacción.

En atención a la carta (ayer) del alcalde de
Huechuraba, Maximiliano Luksic, queremos
precisar que las comunas pioneras sí reciben
financiamiento adicional que permitieron los
avances descritos. Su comuna fue postulada por
el edil anterior como “Comuna de Avanzada”,
una iniciativa que el Minsal desarrolló como una
fase preparatoria a la universalización. Esto
involucra un acompañamiento integral centrado
en el fortalecimiento de capacidades, con
asesoría técnica especializada, capacitación de
equipos, participación en comunidades de
aprendizaje y acceso prioritario a herramientas
tecnológicas desarrolladas por la Reforma. 

En la medida que los procesos dirigidos a
generar entornos receptivos a la gestión del
cambio dan resultados, las comunas pueden
avanzar a etapas posteriores que contemplan la
incorporación progresiva de otros recursos que
son postulados en el presupuesto nacional.

Nos alegra que el alcalde Luksic haya ratifi-
cado ser comuna de avanzada junto con otros
35 municipios, en alianza con el Ministerio, para
llevar a la APS de su comuna a alcanzar las
condiciones requeridas para la universalización,
ya que constituye un bien público que beneficia
a todos los habitantes del territorio. Según
señala la evidencia internacional y nuestra
experiencia piloto, este camino es un esfuerzo
concreto y efectivo para la calidad de vida y el
bienestar de sus vecinos.

DR. BERNARDO MARTORELL

Coordinador de la Reforma de Salud

Plan piloto 
sin recursos

Señor Director: 
En una carta en este medio (ayer), el alcalde

Luksic expuso una grave situación que no solo
pone en tela de juicio el criterio de quienes
están a cargo de la administración de la Salud a
nivel nacional, sino que podría condenar gran
parte de la Reforma de Salud a un rotundo
fracaso. 

El alcalde de Huechuraba —una de las
comunas seleccionadas para seguir implemen-
tando la universalización de la atención prima-
ria— cuestiona que este plan piloto del Ministe-
rio de Salud no contempla fondos para su
ejecución. 

Dicho proyecto de expansión tiene aprobado
$16.000 millones del presupuesto de la nación.
Sin embargo, hasta el momento, lo que hemos
visto ha sido una implementación de poca

monta, con un número muy reducido de pobla-
ción asociada al proyecto y en comunas en las
que el per cápita ha sido ya transferido. 

Se suma que no hemos tenido, hasta hoy,
resultados de dicho programa en las políticas
públicas nacionales: nadie sabe cómo funciona
ni cómo se ha implementado; tampoco hay
información sobre qué indicadores de enferme-
dades crónicas tienen; menos aún cuál es la
satisfacción de los usuarios al respecto, ni cómo
ha sido percibido este proyecto de reforma por
la población. 

Este programa es la definición exacta de un
proyecto con buenas intenciones, pero que
quedó solo en eso: buenas intenciones. 

El éxito de un plan así de ambicioso requiere
no solo una muy buena implementación y
ejecución, sino que también recursos adicionales
para que las comunas tengan la capacidad
efectiva de ejecutarlos. Si esto no sucede, esta
reforma y esta parte del proceso de reforma
están condenadas a un rotundo fracaso.

LUIS CASTILLO FUENZALIDA

Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de la
U. Autónoma de Chile

Exsubsecretario de Redes Asistenciales

La Corfo

Señor Director: 
El consejo de Corfo lo constituyen dos

consejeros y seis ministros, incluidos el de
Hacienda y el de Economía. Así, no hay freno
para que los recursos propios de Corfo no
terminen en el Gobierno central.

Si ese es el plan para cubrir el hoyo financie-
ro (siendo un terrible precedente), por lo menos
que lo digan con transparencia en vez de
maquillarlo como dividendos.

FELIPE FERNÁNDEZ R.

Justicia por 
mi única hija

Señor Director:
El 17 de septiembre del 2024, mi hija Fran-

cisca perdió la vida en un accidente automovilís-
tico mientras viajaba desde Santiago hacia La
Serena, alrededor de las 21:30 horas. El acciden-
te ocurrió debido a la presencia de dos perros
que se cruzaron en plena autopista, en un tramo
sin iluminación y a escasa distancia del vehículo
que ella conducía.

Según la testigo que la acompañaba, al
intentar evitar atropellarlos, Francisca perdió el
control del auto, chocó, volcó y falleció en el
acto.

La causa está siendo tramitada en la Fiscalía
de Ovalle, bajo la responsabilidad del fiscal
Jaime Rojas Maluenda. Sin embargo, cinco
meses después de la tragedia, aún no se han
realizado diligencias clave, como la entrevista a
los testigos, pese a que nuestro abogado lo ha
solicitado en dos ocasiones.

En el expediente figuran el informe de la
SIAT y las fotografías de los dos perros atrope-
llados. Además, tras presentar una querella
contra la autopista, el caso cambió de RUC (de
2401115876-1 a 2410061264-6), pero ni siquie-
ra han traspasado los antecedentes a la nueva
causa.

He intentado en reiteradas ocasiones solicitar
una audiencia con el fiscal regional de Coquim-
bo, Patricio Cooper. No obstante, el call center
no permite agendar una cita, incluso al explicar
que resido en Santiago.

Al contactar directamente a la Fiscalía de
Coquimbo tampoco existe la posibilidad de
coordinar una entrevista, pues solo responde
una grabadora.

Solo pido que el fiscal regional tome cartas
en el asunto para agilizar esta investigación.

Han pasado cinco meses de dolor y aún no hay
avances. No sé qué esperan para hacer justicia
por mi única hija.

ÁLEX PÉREZ LETELIER

El grave 
error de Milei

Señor Director:
A pesar de la impresionante recuperación

económica trasandina y aunque hubiera sido un
error de “buena fe”, lo que es difícil defender
dadas sus reuniones previas con los embauca-
dores, es evidente que el caso $LIBRA es grave
y ha repercutido en la credibilidad de Javier
Milei.

Lo anterior se debe a tres motivos. El prime-
ro es que era esperable que, debido a su carac-
terística falta de prudencia, el mandatario
terminara cometiendo un error que le podría
costar caro. Ese día llegó. El segundo motivo es
el ámbito en que se equivocó: las finanzas. El
tercero tiene que ver con su rol de jefe de
Estado. Cualquier Presidente, ante el tipo de
negocios ilícitos y las estafas que se dan en el
ámbito de las criptomonedas, debería evitar
recomendar su compra.

Milei se autoinfligió un grave error que lo
perjudica en uno de sus atributos más valiosos:
su autoridad en materias económicas, y que no
solo lo hace parecer inexperto en ese ámbito,
sino turbio. Conviene sacar lecciones de este
caso, ya que a veces los proyectos políticos se
destruyen poco a poco por errores tan evitables
como este. 

ÁLVARO VERGARA

Investigador IES

Poemas
Señor Director:
Prefiero un Presidente que recomienda

poemas a otro que recomienda criptomonedas.
FELIPE CUSSEN

Poeta

Dominga
Señor Director:
Hace casi dos meses, en estas mismas líneas,

señalé que el Tribunal Ambiental de Antofagas-
ta había dictado un fallo claro y categórico a
favor del proyecto que, de no cumplirse adecua-
damente por el Comité de Ministros, podía
llevar a consecuencias desastrosas para el
sistema.

Además de sus facultades anulatorias, en
dicha sentencia el tribunal puso en ejercicio los
poderes de modificación que la ley le reconoce,
señalándole al Comité que debía pronunciarse
nuevamente, esta vez sin invocar nuevas causa-
les de rechazo, porque la discusión se encontra-
ba agotada. Dado que el tribunal no puede
dictar el acto administrativo anulado, dicha
potestad modificatoria está reservada justa-
mente para entregarle lineamientos y directri-
ces, de modo que la administración resuelva
conforme a Derecho.

Pues bien, el mismo tribunal constató ahora
que la nueva resolución —acto de reemplazo—
derechamente incumple su sentencia, frente a lo
cual vuelve a anular todo aquello que contradice
el fallo y entrega al comité una última oportuni-
dad: en diez días debe enmendar lo obrado.

Lo anterior es gravísimo. El Gobierno está
llevando las cosas a un verdadero conflicto
entre poderes del Estado. Desde la vuelta a la
democracia no se ha visto a ninguna adminis-
tración desafiar a la justicia a este nivel, incum-
pliendo sentencias judiciales. Es de esperar que
esta última oportunidad sea bien aprovechada,

para evitar daños aún mayores a la instituciona-
lidad.

Debe entenderse que desde que se dictó la
sentencia de diciembre pasado, este caso dejó
de ser Dominga, dando paso al respeto —o
no— del Estado de Derecho.

ALEJANDRO RUIZ FABRES

Expresidente del Tribunal Ambiental de Santiago

El sistema 
jurídico ambiental

Señor Director:
No es un misterio la complejidad del caso

Dominga. Causas administrativas, recursos de
protección, casaciones y apelaciones en paralelo.
Expedientes que se retrotraen múltiples veces,
nuevos brazos procedimentales que a la vez se
bifurcan en la medida que las resoluciones se
van haciendo más complejas, las indefiniciones
más grandes y los caminos más inciertos. 

La causa ha estado varias veces en Contralo-
ría, tres en el Tribunal Ambiental, dos en la
Corte Suprema; ha sido objeto de investigacio-
nes por la Cámara de Diputados e incluso es
parte del acervo de los Panamá Papers, y desde
ahí a una causa penal en que se sobresee al
expresidente Piñera por causa de muerte, para
que luego apareciera en el caso Hermosilla.

Tampoco es un misterio la tensión política.
Ministros que renuncian en el gobierno de
Bachelet para defender al empresariado, demo-
ras inexplicables en el de Piñera, expresiones de
campaña en el de Boric. Y a nivel local, la
tensión ha sido aún más desgarradora. A
propósito de grandes campañas por parte de la
minera, hoy nos encontramos con un tejido
social muy dañado, cuestión que probablemente
ha sido el peor efecto de este caso. 

Y la historia quizás recién entra en tierra
derecha. Por distintas vías, la Suprema deberá
conocer de las resoluciones dictadas por el 1.er
Tribunal Ambiental en un claro abuso de la ley.
Abuso que puede ser entendido por el propio
tribunal como una forma de concluir un asunto
que lleva demasiadas vueltas, pero cuyo susten-
to jurídico es muy débil y que pone demasiado
en riesgo. 

De universalizarse significaría un cambio
radical y de facto para toda la litigación
ambiental, y de singularizarse significaría un
trato preferente que no resiste análisis desde el
punto de vista de la igualdad ante la ley, una de
las pocas bases de convivencia que nos va
quedando. 

Por lo mismo, los capítulos que quedan por
escribirse son fundamentales y su resolución
marcará el futuro de los conflictos ambientales,
pues comunicará si aún es posible confiar en el
Derecho. 

EZIO COSTA

Director ejecutivo de ONG FIMA, abogado de
Oceana y Alianza Humboldt

Mascotas

Señor Director:
Si seguimos así, va a llegar el día en que

tendremos que ceder nuestro asiento a las
mascotas de mayor edad.

ROGELIO ORTÚZAR SILVA

20 de febrero de 1925

REGRESO. A bordo del
transatlántico alemán
“Antonio Delfino”, el Presidente
Arturo Alessandri comienza
hoy, en Hamburgo, su viaje de
vuelta a Chile.

POTRERILLOS. “Anaconda
Copper” ha resuelto invertir
40 millones de dólares
a fin de proseguir los 
trabajos en el paralizado
mineral.
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